



るというその辺のことがよくわからないのです。ですから私は先ほど振りくどい質問をして、所持のできる階層はどれかということを聞いたのです。それだけでは、新しい刀剣ができる横に流れることをこの法律で直ちに取り締まりできることはないと思うのですが、いま予測されておる数で、新しい刀剣をこしらえておるかじ屋さんというのほどのくらいあります。新しい刀剣類がどのくらい日本でございますか。

○大津政府委員 文化財保護委員会の承認を受けております美術刀剣の製作者の数はいま手元にございませんが、年間三百本くらい製作が承認をされておるということでございます。

○門司委員 時間もございませんからこの議論はあまりしておられませんが、とにかく三百本だけは日本に新しい刀ができるということです。

そうして今度はそれの所持者です。三百人もそれを所持することを許されるような人ができており

ますか。これをただ美術館やどこかに飾るといふ

なら、そんなに毎年三百本ずつもこしらえる必要

はないと思うのだが、この辺はどうですか。その

辺に疑問があるのです。持たせないなら持たせな

いといふことで、こしらえるにもきちっと制限

をしておるから先ほどからその刀がどこに行っ

ておるか、どの階層がこの刀を所持できるかと聞

いたのであります、三百本も一年にできている

ということなら、十年たてば三千本になります。

これが外に出ないと限らない。同時に、そんな

文化財が三千本も要るということは考えられない。

その辺はあまり突き詰めて聞いても何だろう

と思うが、私はその辺に疑問があると思う。

○門司委員 そのことについて申し上げれば、この法

律の内容に、火なわ銃のところに「古式」という

文字を新しく入れている。これとの関連なんですよ。

古い美術品として、あるいは美術品としての

品云々というのとは全然別個のものだと思うのです。したがって、問題になりますのは、こういう

刀剣はなくするわけにはいきません。これは保存

しておかなければならぬから当然であります、

片方では新しくそういうようう三三百本もできてしまふ。ところがこの法律を見てみると、「火なわ銃砲」を「火なわ式銃砲等の古式銃砲」と書いて、特に「古式」を入れている。これとの関連はあまりいまの説明だけではびつたりこないと思

う。ここで「古式」をこういうふうにうたい出さなければならぬ理由は、私には實際はわからな

い。大体火なわ銃は古いですよ。新しい火なわ銃

というのはあまりありはしない。ここに「古式」

という文字を入れなければならなかつた理由ほど

にありますか。

○大津政府委員 火なわ式銃砲のほかに現在美術

品として相当価値のあるもの、骨とう品として価

値のあるもので、管打ち式とか火打ち石式とかい

うようなたぐいの古い銃砲があるわけでございま

して、こういうものはやはり文化財として登録し

て活用していくことが必要でありますけれども、現在の法律のたてまえから申しますと、火

なわ式銃砲と限定しておりますために登録するこ

とができない、したがって、これを個人が持つて

おりますと不法所持になるということございま

して、これはむしろ法律で登録を認めまして、こ

れを個人としても持つことができるようにしてい

く、こういう趣旨に改正をいたしたのでございま

す。

また、こういう火なわ式銃砲の新しいようなもの

のをつくれるかどうかといふお話をござい

ましたが、美術品あるいは骨とう品として価値の

あるものを登録するわけございまして、現在新

しく火なわ式銃砲がつくられておるというような

ことはないわけございます。

○門司委員 どうもその辺の感覚というか何とい

うか、私は一向わからぬのだ。この法律で取り

持つことが許される。したがって、それ以外に製

作をいたしましたものは不法所持として取り締まり

受けける。かような関係になるわけございま

す。

○門司委員 そのことは当然なんですよ。私が聞

いているのはそういうことでなくして、こしらえる

こと、刀剣を製作することが、單にいまのお話の

よろ文化財保護委員会で委託してこしらえるの

か、あるいはこしらえたものを届け出なければならない、めんど

う。だからこういうふうに入れておけば全部届け出

しておかなればならぬから当然であります、

いるかどうかということです。問題は、どうも類

似したものがあるから、これは持つておいてもい

い、これは届け出をしなければならない、めんど

う実情の中での横に流れることだ。きのうも獣銃のた

まが横に流れることで、細谷君からいろいろ

お話をありましたが、問題は、片方でどんどん

こしらえて、それがどんどん流れている、そういう

刀剣が横に流れることだ。きのうも獣銃のた

まが横に流れることで、細谷君からいろいろ

お話をありましたが、問題は、片方でどんどん

○大津政府委員 美術品の登録を受ける人につきましても、別段個人的な資格、条件についての制限がございませんので、御質問の趣旨のように解釈できますね。そう解釈しておいてよろしゅうござりますね。

○門司委員 そうすると、それを持つている人が使用するようなことは私はおそらくめったにない

○大津政府委員 今回の法の改正におきまして、と思うのです。しかし、使用されておる凶器は、かりに登録されておつてもおそらく他人が使用すると思います。その場合の登録を受けた人の責任はどこかで取り締まる事ができますか。

登録刀剣の授受につきまして第十七条の改正もいたしております。そういうことで、いままで登録を受けた銃砲刀剣の譲り渡しあるいは貸し付け、それからその保管を委託するとか、こういうような場合には登録証とともにしなければならないという規定がありまして、これに違反した場合は罰則があるのでございます。今回さらにこれにつけ加えまして、先ほどもちょっと申し上げましたように、譲り受けるほう、あるいは借り受けるほう、これも登録証とともに受け取らなければならぬ。また登録証だけを刀剣類と別個に、それだけを譲り渡したり譲り受けてはならないという規定を設けまして、これはいすれにも罰則をつけているというような改正をいたしておるのでございまして、御質問の趣旨に沿うような規定をこの銃刀

法の中に織り込んであるわけでございます。  
○門司委員 どうも十七条の改正だけですが満足にいくとは考えられないで私は聞いているのですが、もう少し保管の責任というものが厳重であれば、ある程度この持ち出し等の規制が考えられるのではないか。しかし、保管の責任というものがほとんどないのであって、何も持っていくために登録証さえ持つていいだれでもいいということがって、いま申し上げましたように、刀剣の製作、それから所持、それが貴重なものとするところ

連においては、さらにもう少し詳しく実は聞くことがいいと思うのですが、時間もございませんので、それだけをほじくつて聞いていくわけにまいるかと思います。

それから、このことについて今までの経験といいますか、あなた方の立場から見た不法所持者の凶器の使用の経路というようなものは、どういう形でそういうならずものがそういう刀を持つようになつておるのか。登録しなければならないようには法律はできるおるのだが、登録しなくておるといした罰則がないものだから、結局、長い間日本に蓄積されているものが方々にあることはだれでもわかつておる。未登録のものがかなりあると思う。そういうものが流れておるのじやないかと思うのです。そういうものについて、何かこれを取り締まるようなことが考えられませんか。單に登録しなければだめだ、だめだというだけでは、こういうものはなかなか出てこないと思うのですよ。だから、何か特別の方法は考えられませんか。これは持っているやつをみんな強制的に警察に持つてこいというわけにいかぬだらうと思います。そうして美術品に該当しないものは警察が没収するということもなかなか困難かと私は思うのだが、ある程度は、そういう強制ができる今までも、持つておることがよくないのだ、持つておれば届け出しなければならないのだということが、もう少し社会通念的に国民にわかるような何か処置はございませんか。

○大津府委員 銃砲刀剣の犯罪に用いられましたものを見てまいりますと、これは三十八年の統計でございますが、登録にかかる刀剣類は百六十でござります。それから登録許可も何もなかつたといふものが二千四百七十八、こういう数字がございまして、やはり登録にかかるおるもののはうが犯罪に使われた数字が少ない、圧倒的に登録をしていないものが多いということが出ておるわけでございます。

それから、こういうものがどうしてそういう犯

いうことでございますが、今までの暴力団の面  
り締まり等の経緯を見てまいりますと、やはり鎌  
砲刀剣類を武装化のために入手する。その際に登  
録刀剣あるいは登録しないものもこれを収集す  
る、そういうものが犯罪に使用されているといふ形  
態でございますが、今まで取り締まりをしてま  
いりまして出てまいりますことは、手入れをして  
ました際に凶器が出てまいります。その際刀剣が  
出てまいりますと、これは登録がしてあるのだ  
いうようなことを言うのでございますが、登録証  
がついておらない。登録してあっても、登録証が  
ないということ、しかし登録してあるんだとい  
うことがありますれば、また登録証を再発行しても  
らえやすいということで、今までこれに対し  
登録していないからということについての取り締  
まりが及はないという点もございまして、いろい  
ろございますが、そういう点は今回の改正により  
まして、疑念がなくこれを取り締まることができ  
るようになるというようなことでございます。  
それから登録刀剣を、実際にはこれを借りてき  
たんだというようなことを言う者もあるわけでござ  
いますが、貸すほうにも、貸されるほうにも、  
先ほど申しましたように登録証とともににするとい  
うような義務を課することによりまして、こうい  
う面につきましての取り締まりもきびしくしてい  
くことができるということで、暴力団犯罪につき  
ましてこういう凶器が使用されることについて、  
この銃刀法の規制をこのようにきびしくすること  
によって御趣旨に沿っていくことができるのじや  
ないか、かように考えております。

取扱いは、五百かといふことは事実です。これが三百かじが三百だけしかこしらえておらぬとは限らないと思う。陰に隠れて何本か新しいものが出ておることはわかつておる。そういう不法所持のものを明るみに出させて、その根元を絶やすぬ限りは、あがつたからといって、何にもならぬのです。だから不法所持をしておるもの、登録をされていないもの、届け出をされていないもの等を何とかもう少しがし出してやる方法はないかということです。單に持つておるもの全部取り上げるということは、憲法違反という問題も起るだらうが、もう少し刀剣の不法所持はいけないんだということが国民にしみ渡って、そして暴力団の手に渡らせぬような方法はないかということです。

○大蔵政府委員 御質問の趣旨と違ったことをお答え申し上げてまことに申しわけないと存りますが、現在この法律の第二十三条によりまして、銃砲刀剣類を発見、拾得した者は、すみやかに警察署に届け出るという規定がございます。この規定を活用いたしまして、発見、届け出の奨励をやつておりますとして、毎年こういうものにつきまして届け出をしてくる者が相当あるわけでございます。元来、日本の国内には非常に刀剣が多かったわけでございまして、今まで倉庫の中にあって全然気がつかなかつた、自分のおじいさんの代にあつたとかなんとかいうものが出てきたということで、届け出でまいります刀剣が毎年三万本ないし四万本というようになってきてる状況でございまして、そういう刀剣を美術品につきましては登録をさせる、あるいは必要で、家宝として取つておかなければならぬというようなもので許可をしておるというのもございますが、そういうものを発見した場合におきまして正規にそういう处置をとつていく、そういうようなことで、できるだけ刀剣類につきましては正規のルートに乗るよう届け出を勧行してもらうということを、毎年の行事のように警察から一般に呼びかけるというよ

なこともいたしておるわけでござります。現在刀剣類の登録をされております状況は、三十八年末におきまして九十二万九千二百八十八本が登録されておるという状況でございます。

○門司委員 これはえらい数で、日本の世帯数に割ってみるとかなり大きな数ですね。かりに一億の人口で二千五百万くらいの世帯数しかないはずで。そこに九十何万という数字はかなり大きいです。

でよろしいんだということではなくて、何かほかに方法はないかということ、——これから先時間もございませんから聞きませんが、この辺はもう少し横流れしないような、あるいは離れてこしらえることのないような方法をとる必要がありはしないかということが考えられる。

もう一つは、さっき言いましたように、商元のしゃまとするわけじゃありませんが、ウインドーに飾られているものが単なる美術品として飾られているのならしかたがありませんが、商品として売られていたり、所持、使用することを認められて製作された刀ではないと思う。これはどちらかの形で保存されるべきものであって、個人が所有すべきものではないと思う。ところが、それが平気で売り買いがされるということになると、それはほんと同じ美術品としての刀剣だという形になれば、何も問題はないが、しかし凶器としての刀剣だということを考えると、これの分布ということは非常に考えなければならぬ。そのかね合いを一体どこに置くかということです。この辺に私は、この法律だけで取り締まるものでもなければ、実態に必ずしも即したものではないと思う。いまのお話だけ信用いたしましても、私はこの三自くらいじゃないと思うんだが、もつとあると思はうんだが、年々新しい刀ができるてるんです。その刀を上野の美術館に飾るのか、あるいは各都市

の博物館にでも持つて、いつ飾るのかといふと、そうじやないと思う。これはやはり個人の所持になると思う。個人の所持になつてくれば、それが凶器に使われるということは、これを凶器と解釈することもある程度できないわけではない。したがつて、この法律自身が、刀剣を凶器とみなして取り締まるのなら、徹底的に取り締まるべきである。そして古美術として、あるいは文化財として保存すべきものなら、保存すべきものとして、凶器である限りにおいては個人が所有すべきものではないという解釈をすることのほうが正しいんじやないかと考えられる。絵だとか字だとか、あるいはそのほかの什器だと、かいうようなものは、必ずしも凶器だとは解釈できませんから、どなたがお持ちになつていようと、ちつともかまわない。これは古美術として分布されておるからといって、悪いものではないと考える。しかし芸術品であるからということでこれが無制限にだれでも持つことができるということになると、凶器との関連性についてはかなり大きな疑問があろうかと考える。そういうことが、どんな取り締まりの法律をこしらえても流れれるもどだと思ふ。しかしこれ以上質問はいたしません。

品と輸入というのは、税関の取り締まりや、あるいは字句の解釈からいえば同じものだという解釈ができるかもしれない。しかし観念的には非常に違つておる。外国から持つて帰つてくるものを全部輸入といふんなら、着ているシャツから洋服からくつまで、外国から買ってくれば全部輸入であるということになつてくる。輸入品であること間に違ひはない。しかしこれを輸入品と見るかどうかということについては、私はいさきか疑問がある。向こうで自分で所持することができるものを使つておつた。そのものを持ってきた場合には、それは本人の所持品であつて、それを輸入という字句で解釈していいかどうかということについては、字は運んでくるもの、入れてくるものなら、輸入と書いてあるんだから、何でもみんなそうだといえばそうだけれども、概念からいえばなかなか割り切れないものであると思いますので、輸入という文字を使うと商品のような気がする概念にとらわれがちになるのではないか。むしろここでは、国内において拳銃の持ち込みは一切禁止する形のほうがかえってよろしいんじゃないかな。外国へ行つた人がときどき隠して物を持ってきていることがあります。これがかなり国内にあると思います。これは輸入という形をとっておらない。所持品という形で持つてきておると思う。そういう概念の問題からすると、ここの中には拳銃は一切持ち込みを禁止する。その中の特例をこれこれというふうにしたほうが、字句上の解釈からもいい。官僚としてのあなたの方の考え方からいえば、持ち込みといつたって輸入といつたって同じことになろうかと思いませんが、通念的に考えてみると、そういう大きい網をかけておいたほうがよろしいと考えられる。ことに外国人等は、外国においては拳銃を持つことができるのですから、本人の所持品であることには間違いないのでですから、これらのものは平氣で日本に持ち込まれるかも知れない。また外国に何年か滞在しておる場合、あるいは外国に籍がある諸君は、

向こうでは持つことができるのであって、本人は輸入と考えておらない。自分の所持品と考えておる。こういう観念からいくと、輸入ということばをここで使うなら、国内に持ち込みを禁止すると、いうふうに書いておいたほうがあるいは適切ではないかという感じがするのですが、その辺についてひとつ当局の考え方を、この際明らかにしておいていただきたい。

○大津政府委員 輸入ということばは、関税法にいいますところの、外国から本邦に到着した貨物を引き取るという考え方と同じでございまして、先生がおっしゃるとこらの、国内に持ち込むといふようなことと同じような意味に考え方されるわけでございます。そういうことで銃刀法におきまして輸入を禁止をしていくということは、結局外国から持ち込むことを禁止するとの同じ考え方になるわけでございます。特に自分が着ていた洋服であるとか、あるいは持ってきたものであるとか、手回り品、こういうものにつきましては、関税法上の特別な措置いたしまして、こういうものには課税をしないということ、輸入であるけれども、そういうものには税をかけないと、いうことが税法上定まっておるということをごぞいますので、その点の矛盾はない。ことばの上でも銃刀法で用います輸入と、関税法のことばと矛盾はしない。また先生がおっしゃるような常識にも合ったような内容になるのではないか、かよううに考えておるわけであります。

○門司委員 私は関税法との関係は少し疑問があるのです。関税法の意義といふものは、そのものを持ち込むことによって利益を得るものに対する一つの国内の商品との関連性が関税の基本条件でありますから、品物を持ち込むを持ち込まないといふことと関税法は、多少制定の意義が違う。実際国内産業をいかにして保護するかということから出てきたのが世界共通の関税でありますから、そこには商品であるかないかということが非常に大きな問題になると思う。関税法ということばが出てくると私には多少問題がある。身につけておる



○中馬委員長 御異議なしと認めます。よつて、  
そのよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○中馬委員長 次会は公報をもつてお知らせする  
こととし、本日はこれにて散会いたします。

午前十時五十八分散会



昭和四十年四月十四日印刷

昭和四十年四月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局